

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 24 de Noviembre de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

Educación nacional

La enseñanza es el alimento del cerebro, sin ella es imposible la vida en el concierto de la civilización. Pero al organizarla no se debe olvidar que tanto ó más que una alimentación deficiente perjudica á los seres humanos su mal condimento ó su exceso.

Y esto es lo que nunca se ha tenido en cuenta en España, dejándonos llevar por nuestro temperamento excitable y fantástico y por nuestra pereza intelectual, que, en vez de valerse de la propia experiencia para metodizar la instrucción, ha preferido seguir ejemplos de naciones extrañas sin ninguna semejanza con la nuestra.

En lugar de plantear la cuestión directamente acerca de la clase de ideas que sería preciso infiltrar en la mente de nuestra naciente generación y qué medios debían emplearse, el problema se resuelve sin molestia apelando á ejemplos exóticos y con formulismos empíricos se continúa de la misma manera, atiborrando los cerebros de la juventud con un exceso de conocimientos inútiles para el ejercicio de las profesiones.

El público principia ya á darse cuenta en nuestro país que la educación ha de tener por objeto primordial preparar en la niñez al hombre para la forma en que éste se ha de desarrollar luego en el curso de la vida, y que los inteligentes industriales se producirán mejor por un sistema que se ajuste más á la enseñanza práctica, que no por el que únicamente se dirija á cultivar el cerebro.

En nuestras Universidades é Institutos sólo puede cosecharse, dada la forma de su enseñanza, abogados y literatos, profesiones indeterminadas, que únicamente aseguran el porvenir á un corto número de aptitud especial, mientras el considerable resto está destinado á vejetar en las burocracias en constante descontento por el desequilibrio entre sus ambiciones y sus medios en la lucha por la vida.

Esta es una de las mayores perturbaciones que existen en todas las colectividades europeas; pero en la nuestra el mal llega á la exageración y es la causa de nuestra debilidad económica.

Se impone en España más que en ninguna otra nación la educación integral, paralela del cerebro y la mano, reduciendo en los límites posibles la primera. El aprendiz jemanual desde la niñez, en combinación con el estudio científico, es el gran regularizador de los vuelos de la imaginación, al mismo tiempo que vigorizador del sistema nervioso, y de ambos correctivos necesita el temperamento de los españoles, que por su clima tienden á la fantasía y á la falta del vigor físico que producen las ocupaciones sedentarias.

Mientras el manejo de las armas, tan en armonía con la fantasía española, requirió la necesidad de fuerza física y una educa-

ción de ellas para usarlos, el temperamento español se mantuvo en equilibrio y dominamos en el mundo por el cerebro y la pujanza.

Implantemos en estas condiciones de equilibrio la educación pública, dirigiéndola hacia la industria y su trabajo manual, y cambiaremos el temperamento de la nación, haciéndola al mismo tiempo próspero y feliz.

Mas para ello es preciso desterrar de las Universidades é Institutos los textos pedantes y los profesores hueros, y llevar á ellas más sentido práctico, instalando además talleres de trabajos en madera y hierro, clases diarias de dibujo y enseñanza gradual de la mecánica, desde la instrucción primaria.

Mientras eso no se haga, todo será, como aquí, inútil.

El daño está en el sistema, que es absurdo, pues no responde ni á ningún principio ni á ningún objetivo.

OTOÑO

Pasó fugaz ante nuestra vista la encantadora Primavera llena de luz, de armonía, de colores, impregnada de efluvios de vida y repleta de flores y pájaros.

Aquellas hermosas mañanas, dulces y suaves como la sonrisa de una virgen, y las noches alumbradas con su luna poética y misteriosa, reverberando en los riachuelos y haciendo prodigios de sombra en los setos llenos de rosas, se hundieron en el ocaso de nuestra existencia, dejándonos gran recuerdo y ansias inabarcables de volverlas á gustar.

Cruzó asimismo por delante de nosotros el Verano, la estación reina, el *fiat lux* de la creación, la realización de todas las promesas ofrecidas por la Naturaleza durante un año; el logro supremo; el *fructo*, en fin, ofrecido á las manos del hombre en justa recompensa de sus trabajos, afanes y sudores.

También se perdió á nuestros ojos, con sus miradas de insectos, sus verbenas, sus bailes al aire libre y sus obligadas campañas de balnearios y excursiones.

Todo ha cambiado; el imperio del Otoño ha empezado á regir. Estamos bajo su influencia, y así nos lo anuncian las primeras rachas de frío que nos envía nuestra hermosa y nevada sierra. El cielo va tomando por mañana y tarde tonos grises que después conviértense en pabellones de púrpura y escarlata para dejar paso al azul purísimo de que disfruta Granada, sin igual en el mundo.

Las flores de verano vánse tornando místicas y enfermizas como si se sintiesen atacadas de la *anemia* universal que ya nos amenaza y se filtra en nuestro sér.

Cruje de vez en cuando el cordón de San Francisco, y á su influjo chocan las vetetas con áspero y lastimero quejido,

cual si anunciase la triste estación que se avecina.

Los maizales se tornan de verdes en amarillentos y cárdenos.

Las hojas caen de los árboles y ruedan temblorosas girando sobre sí mismas, impulsadas por el viento, que ya no las abandonará hasta que encuentren sepultura en el fondo de algún cauce ó sea arrastradas por la impetuosa corriente de los arroyuelos convertidos momentáneamente en infantiles ríos.

La lluvia resuena melancólicamente sobre la arboleda, y las gotas prendidas en las hojas aún verdes semejan perlas engarzadas en esmeraldas.

Todo anuncia que la naturaleza va á morir, ó cuando menos á entregarse á un sueño parecido á la muerte.

Gruesa y matizada alfombra de hojas secas, simulando figuras y mosaicos, tapiza los bosques; en las arboledas y enramadas toman los árboles y arbustos indescriptible variedad de matices, impregnados de sugestiva poesía; véanse hojas de oro que tiemblan en el aire y giran lentamente, ora bajando ó subiendo de pronto en rápido vuelo, cual almas de seres irreflexivos que fluctúan entre el cielo y la tierra, ojas anaranjadas y que se transparentan cual si fuesen luminosas, amarillas rosáceas, grises y azuladas, iluminadas por cintas y festones de vapores que van prestrándoles gradaciones de incomparable belleza.

Los pájaros, esos amigos del alma, lanzan agudos chillidos y buscan ansiosos refugio contra la inclemencia del tiempo.

Todo esto es bello, subjetivamente hermoso y, sin embargo, ¡con cuánta tristeza ven llegar esta época las almas doloridas! Noviembre, mes dedicado á los que ya no existen, nos trae revueltos en sus girones de nieblas oscuras, cual flotantes crespones, los recuerdos de los seres que amamos y nos acompañaron en este espinoso sendero de la vida y que ya desprendieron sus almas de la carnal envoltura y volaron hasta el trono del Señor para rogar y pedir por nosotros.

El ronco doble de las campanas, con sus dejos lastimeros, parece plegaría infinita elevada al cielo por todos nosotros, y el alma siéntese en estos días llena de una dulce melancolía y como arrobada en misterioso éxtasis, sintiéndonos por momentos más cerca de la verdad suprema y más y más alejados de las mentiras, vanidades y soberbias que arrastra el mundo en su inmenso huracán, donde hierven las pasiones, las envidias, las concupiscencias y la hipocresía.

Todo esto, sin embargo, es necesario; todo es preciso para la universal armonía; sin Otoño no habría Invierno, y sin que precediese la época de los hielos y los fríos no vendrían las estaciones de la luz, el sol y los colores; de este modo siempre vivimos con la esperanza y la fé en el corazón, ansiando lo que no tenemos, para luego volver á desear aquello que derrochamos á manos llenas.

Y así nos vamos acercando al fin de esta materia deleznable que nos envuelve; sentimos aproximarse el ocaso de nuestra vida, y vemos que llega el terrible momento de penetrar el gran misterio de la muerte, única manera de descifrar el insondable arcano, desesperación de sabios teólogos y filósofos.

Hay, no obstante, seres felices que miran todo esto con indiferencia, que nada les importan las grandes conmociones del alma y la naturaleza, y, fijas sus miradas sólo en los goces materiales, van girando como autómatas en este gran concierto universal.

¡Felices los que viven en eterna primavera!

¡Desgraciados para los que la vida es sólo un Otoño perpétuo!

MIGUEL ALDERETE GONZÁLEZ.

Orejas caras

Hace tiempo, y los lectores han de recordarlo, corrió por toda la prensa del mundo la noticia de que un millonario yanqui ofrecía 25.000 francos al que se dejase cortar una oreja que él quería comprar.

Al millonario—rey de algo, indudablemente—faltábale la oreja derecha, y como se halla en vísperas de contraer matrimonio, desea presentarse ante su esposa con ambas orejas enteras.

Para lograr su propósito, ideó publicar un anuncio en los principales periódicos americanos, donde se hacía constar sus deseos y que no eran otros que los de adquirir la oreja de un hombre sano y robusto.

El millonario, ó, por mejor decir, su cirujano, recibió las ofertas de orejas á centenares.

Allí, como sucede en todas partes, hay una porción de gente que sacrifica, no una, sino las dos orejas, á cambio de 25.000 francos.

Después de someter á detenido examen á todos los *opositores*, el cirujano escogió á un alemán de cuarenta años, casado y padre de familia.

Le pareció que aquella oreja era la llamada á prestar excelentes servicios al millonario y decidió cortársela.

El alemán ha firmado ya el contrato en el cual vende su oreja.

Ayer han debido cortársela.

Pero no terminó para él la operación en este punto; operado y víctima deben vivir unidos por la oreja durante siete días.

Primero cortarán la parte superior de la oreja, que será unida al millonario, y si pasado este tiempo ha prendido, se unirá el resto.

En el caso de que la primera mitad de la oreja no prendiese, el alemán no por eso dejará de percibir sus 25.000 francos, teniendo además la ventaja de quedar poseedor de la otra media.

Crónica

Nuestro respetable amigo el virtuoso sacerdote Rdo. D. Buenaventura Pallarés, Administrador Diocesano, se halla gravemente enfermo, por cuyo motivo recibió anteayer el Santo Viático, habiendo revestido dicho acto gran solemnidad, asistiendo al mismo numerosa concurrencia.

Deseamos á nuestro amigo un pronto restablecimiento.

Ha sido agraciado con la Gran Cruz de Isabel la Católica el ex-senador por esta provincia y respetable amigo nuestro don Isidro Gassol.

Ha regresado á esta ciudad de Benisamet y Tarragona nuestro querido amigo D. Agustín Monner.

El alcalde de esta ciudad anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Ha sido nombrado Magistral de la Audiencia de Gerona D. Maximiliano González Agüero, Juez de instrucción que fué de este partido.

El pasado domingo, 22, contrajo matrimonio en la parroquia iglesia de San Juan Bautista, de Tarragona, nuestro particular amigo el teniente coronel de infantería D. Narciso Castro Ortega, con doña María del Consuelo Folqué Piñol, hija de nuestro distinguido amigo D. Juan Bautista Folqué.

Deseamos á los contrayentes muchas prosperidades en su nuevo estado, enviándoles nuestra felicitación, que hacemos extensiva á su distinguida familia.

Ayer tarde y por la vía de Reus salió para Madrid D. Manuel Moreno, Delegado de Hacienda que ha sido de esta provincia, que va destinado á desempeñar igual cargo á la de León.

Deseamos al Sr. Moreno un feliz viaje y muchas prosperidades en su carrera.

Se ha recibido en Barcelona el siguiente telegrama:

«El Cardenal Vives y Tutó está gravemente enfermo; según el parte facultativo, sufre una erisipela facial en el período creciente, tiene cuarenta grados de temperatura y cien pulsaciones; el pronóstico es reservado. Su Santidad pregunta incansablemente por el estado del paciente; al domicilio de éste acuden constantemente cardenales y prelados, interesándose por la enfermedad del ilustre purpurado.»

Por las noticias últimamente recibidas de Roma, dícese que el ilustre enfermo ha experimentado una ligera mejoría.

¿Queréis componer vuestros relojes y que os cueste poco dinero? Llevadlos al taller de José Alucha, Carbó, 16.

En virtud de permuta, ha sido trasladado á Huesca el inspector de Vigilancia de Reus nuestro amigo D. Saturnino Santos Ortega, viniendo á ocupar su vacante don Darío Casado que desempeñaba aquel cargo en la citada capital aragonesa.

Recordamos que por real orden de 25 de Septiembre último se prorrogó el plazo hasta el día 30 del corriente mes para la redención á metálico del servicio ordinario de guarnición de los mozos del reemplazo de 1903 y dos quintas partes del cupo de 1902 que quedaron en caja para incorporarse á aquéllos; útiles de revisión de años anteriores y además los procedentes de sorteo supletorio celebrado en 31 de Julio último.

Al mismo tiempo en dicha disposición se previene que los mozos procedentes del cupo del corriente año que quedan en caja para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente de 1904 podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para éstos determina la ley.

El conocido literato D. Adolfo Alegret publicará en breve una obra de crítica arqueológica, llamada á promover viva discusión entre los arqueólogos. Se refiere á Poblet, y en ella combate principalmente el criterio sostenido por los arqueólogos alemanes respecto á la procedencia de los signos masónicos que aparecen en diferentes capitales del célebre Cenobio.

El prólogo del libro del Sr. Alegret es del académico de la Historia Sr. Saavedra, eminente escritor tarraconense.

¿Queréis vender oro y plata á los más altos precios? Pues acudid á la tienda de José Alucha, Carbó, 16.

Ha sido aprobado el proyecto de reparación y reforma de la caseta de carabineros de Hospital del Infante, debiendo ser cargo su presupuesto de 565'50 pesetas á la cantidad asignada para estas atenciones al cuerpo de carabineros, debiendo la Comandancia de Ingenieros de Lérida formular un presupuesto de gastos para el revoque y enlucido de los muros exteriores de la mencionada caseta con mortero hidráulico, obra que, según se manifiesta, es de necesidad para la buena conservación del edificio.

El Imparcial ha oído afirmar que el Sr. Sivela ha manifestado recientemente su opinión acerca de que este Gobierno debe continuar, no solo hasta que los presupuestos se aprueben, sino para que prepare en el interregno parlamentario el nuevo presupuesto, el cual, hecho por el Sr. Villaverde, representará la totalidad del pensamiento de éste.

Escriben de varios puntos de nuestra región que desde el domingo último reina intenso frío, habiendo caído espesas nevascas así en los llanos como en las montañas.

El mal tiempo ha sido general en todo el Principado y en especial en la provincia de Gerona, donde han aparecido nevadas las montañas vecinas de la capital y entre ellas las de Rocacorba. En el confín de la provincia de Barcelona nevó con bastante abundancia, y particularmente desde Centellas al Pirineo.

También ha aparecido nevada toda la cordillera del Montseny, dividiéndose los picos de Turó del Home, Matagalls y Santa Fé cubiertos de nieve.

Asimismo tenemos noticias de que en Palma de Mallorca es intenso el frío que se siente, estando sus montañas todas cubiertas de nieve y la isla incomunicada con el continente á causa de averías en la línea telegráfica entre Valencia y Javea.

¿Queréis saber la hora fija y adquirir relojes garantidos y baratísimos? Pues compradlos en la relojería de José Alucha, Carbó, 16.

Ha llegado á Gibraltar un bote tripulado por M. Esambrana, que ha hecho la travesía desde Boston á Europa en 119 días.

Se llama el bote «Columbia», es de madera, tiene el fondo plano y mide diecinueve metros de largo por seis de ancho, no calando más que seis pulgadas. Lleva una vela y un foque.

Este intrépido navegante, que ha hecho la travesía por gusto, no ha encontrado en toda ella más que dos buques, uno inglés, el «Gelveston», que le regaló el reloj, y el

«Grandiel», de Jamaica, que le dió provisiones.

El 5 de Septiembre sufrió un temporal que le volcó la embarcación.

M. Esambrana es alemán, pero está naturalizado en los Estados Unidos.

Tiene 30 años de edad y ha llegado á Gibraltar tostado por el sol y en bastante mal estado.

Cuando se reponga saldrá para Marsella y Mónaco, cruzando luego Francia por ríos y canales, navegando luego por el mar del Norte hasta Londres.

Los periódicos de Palermo dan cuenta del éxito extraordinario que ha obtenido el tenor catalán José Palet cantando la «Tosca» en el «Politeama de Garibaldi». El público le tributó una entusiasta ovación. *L'Intrangeant* dice que á Palet puede asegurarse un porvenir brillante, pues su voz es bella, límpida y homogénea. Añade que los aplausos que resonaron en el teatro partían de los inteligentes, quienes le obligaron á repetir «Recondite armonie» y «Lucevano le stella», que cantó Palet con toda su alma de artista elegido.

Administración de Consumos

Recaudación del día 23 Noviembre 1903

	Arbitrios	Consumos
	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.
Cuatro Caminos	3'50	322'18
Templo	64'55	115'05
Remolinos	1'35	111'31
Jesús	5'05	175'08
Ebro	15'10	41'17
Estación	4'57	4'40
Matadero de Tortosa	73'42	198'22
Id. de Cerda	28'87	86'67
Id. de Jesús	12'05	32'10
TOTAL	208'46	1.120'18

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

Guano del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **gran reputada** firma de los Sres. **Valentín & Cia.**, Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pide.

ZAPATOS SUZOS

Véase el anuncio *Zapatería Moreso* en cuarta plana.

TALLER DE TONELERIA

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta y la pequeña 0'50

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.
CHANCLOS DE GOMA
Véase el anuncio *Zapatería Moreso* en cuarta plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

En prueba de su Eficacia

Quien tenga en su propia familia un caso semejante al que más abajo se relata, fácilmente se hará cargo de la angustia de los padres por la enfermedad del niño, y asimismo apreciará la alegría y el gozo que les produjo la curación admirable realizada por la *Emulsión Scott*.

Madrid 23 de Junio de 1902.

Muy Sres. míos: Mi hija María, de 2 años y medio de edad, después de una diarrea coleriforme que persistió por largo tiempo, resintió todos los síntomas de un raquitismo articular. Acosé á mi hijo para que le hiciera tomar la *Emulsión Scott* y doy gracias á Dios de haberlo hecho. Con el uso de ese remedio mi hijo poco á poco fué mejorándose hasta llegar á su completo restablecimiento. Actualmente está sano y robusto, come con buen apetito, tiene buenos colores y no le ha quedado ni rastro del raquitismo que tenía.



MARÍA ALARCÍA

De Vds. S. S., EUSEBIO ALARCIA. Juan de Mens, 11. Así como todas las madres agradecen del fondo de su alma todo cuanto les mitigue el dolor de ver á sus hijos enfermos, todas pueden también en breve aliviar los sufrimientos de sus hijos si sólo dieran á la *Emulsión Scott* la oportunidad de probarlos lo que ella puede hacer.

La *Emulsión Scott* es un remedio seguro contra el raquitismo, no importa el grado de debilidad á que el niño se halle reducido. Su uso le reconstituirá y fortalecerá toda la osamenta.

Los niños, toman siempre la *Emulsión Scott* con el mayor gusto; enseguida les hace la digestión normal; crea mayor apetito, enriquece la sangre y devuelve el color sano y rosado á sus mejillas. Cuanto más joven es el paciente, tanto más pronto se manifiestan los efectos, con el aumento de carnes y de vitalidad.

Si usted no cree en la *Emulsión Scott*, sin duda tampoco cree en ninguna otra de las legítimas ramas de la ciencia médica. La evidencia en favor de la *Emulsión Scott* es irrefutable. Todos cuantos la han probado hablan con elogios de ella, y los médicos en todas partes del mundo certifican su incuestionable eficacia.

La *Emulsión Scott* no es remedio secreto; es simplemente el mejor modo de tomar el aceite de hígado de bacalao. La *Emulsión Scott* es precisamente lo que todos los débiles de todas edades necesitan para recuperar una buena salud.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 24 de Noviembre de 1903

Barómetro

Máxima 756 Mínima 755 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 25 Mínima 6 Media 15'50

Evaporímetro 2'8

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, S. E.

Termómetro seco 10.

Id. húmedo 7.

El Alumno,

Santiago Chavarría.

El Alumno,

Andrés Baranda.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Falsedad en Vandellós

Inauguró ayer sus tareas el Jurado del partido de Falset.

El motivo de la sesión es el delito que se suponía perpetrado; consistía en que si para evitar fuera soldado el vecino de Hospital del Infante, Juan Mañé, individuo que era el tercer año que efectuaba expediente de exención por causa legal, se había ocultado la existencia de un hermano del Mañé, que había cumplido ó estaba para cumplir 17 años cuando la incoación del último expediente, ó sea en 1901.

CALENDARIOS AMERICANOS

Gran surtido en la Papelería de Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet

Por ello figuraban como procesados el alcalde de aquella época D. José Sancho, el síndico D. José Boquera y el secretario del Ayuntamiento D. Angel Comendeiro. Presidió el acto el Sr. Stern, con el magistrado señor Olz y el sustituto señor Virgili.

Era ponente de la causa el Sr. Rios. Actuó de fiscal el Sr. Laliga. Era defensor del Sancho el Sr. Olesa y de Comendeiro el Sr. Nougués, con el procurador Sr. Monguío.

Defendían al Boquera el letrado señor Gelada con el procurador Sr. Peñarrubia. La sesión fué presenciada por bastante público.

Hubo varios careos entre el secretario y el ex-alcalde Sr. Sancho, con varios testigos; declararon los del fiscal y algunos de las defensas; se insistió en las respectivas conclusiones; el señor Laliga pronunció su acusación contra los tres procesados, y terminó la mañana con el informe del letrado Sr. Olesa, que fué un discurso elocuente, de tonos elevados, correcto y luminoso.

Con esto, que fué brillante remate de la sesión, suspendióse la misma para continuar los debates á las diez de la mañana de hoy.

Seccion religiosa

Miércoles, 25. Nuestra Señora de los Montes, en Roma.—Santos Benito, pbro.; Cipriano, Ciriaco, Claudiano, Erasmo, Félix, Maximiano, Mercurio y Moisés, presbítero, mrs.; Gonzalo, ob.; Dulcardo, ermitaño; Garcia, ab., y Santas Catalina, virgen y mr., y Jucunda, vg.

Cultos

Dolores.—Cinco tarde, mes de almas.

Rosarios

Capilla de Nuestra Señora de la Cinta, á las cinco y media.
Iglesia del Rosario, á las tres y cuarto.

De todas partes

El doctor Marmoreck leyó en la tarde del pasado martes en la Academia de Medicina de Paris una comunicación sobre el suero tuberculoso.

Injectando el doctor un cultivo especial de bacilos tuberculosos en caballos, los ha inmunizado contra la enfermedad, obteniendo así el suero antitético, con el cual hizo experimentos de curación en otros animales tuberculosos y en el hombre.

En la pequeña villa de Grambke (Hamburgo), una mujer de 43 años, llamada Jesine Meyer, que desde el 17 de Diciembre de 1886 cayó en un estado de catalepsia que la ha durado hasta ahora, cesó en él á consecuencia de un furioso repique de campanas anunciando un incendio en la población.

Durante el tiempo que ha permanecido en dicho estado, su cuerpo y espíritu parecían hallarse en un estado normal, recordando ahora perfectamente los sucesos ocurridos antes de que cayese en él.

En Méjico se han hecho experimentos con un nuevo fusil invento del general Mondragón, que dispara de 44 á 50 tiros por minuto, sin que el mecanismo sufra el menor deterioro.

Para favorecer la industria de las tarjetas postales ilustradas y atender á los deseos de los coleccionistas, el ministro de Comercio francés, M. Trouillot, acaba de autorizar la circulación en Francia y sus posesiones africanas de unas nuevas tarjetas postales, cuyo fräqueo solo costará cinco céntimos, siempre que las palabras en ellas escritas, á más de la dirección, no excedan de cinco.

Registro civil

DIA 23

Nacimientos

Juan Sebastián Ferrando.
Rosa Bó Arques.
Jacinta Arques Rius.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Frase hecha



(La solución en el número próximo).

Solución á la Charada en acción:

Caramelo.

Correo de Madrid

Boda

En breve contraerá matrimonio con el conde de Fuentelabaca la señorita Josefina Romero Robledo, hija del presidente del Congreso.

La nota del día

Ha sido objeto de grandes comentarios el resultado obtenido por la proposición incidental de los republicanos.

Votaron dicha proposición los liberales y demócratas.

El Sr. Moret se abstuvo de votar y se retiró de la Cámara con sus amigos.

En cambio el conde de Romanones manifestó al Sr. Moret que él votaba la proposición porque iba en contra del Gobierno.

Muchos moretistas siguieron la conducta del conde.

Este proceder del conde de Romanones y sus inñmos se considera ya como un signo de divergencia entre los que siguen á D. Segismundo.

Los rivales

Algunos significados monteristas, hablando de la actitud de los amigos del Sr. Moret, han dicho que los trabajos de éstos no tenían otro objeto que atraer á su campo al marqués de la Vega de Armijo.

Dijeron, además, que los moretistas han observado reprensible conducta para con el señor Montero Rios, y que la acti-

tud jactanciosa que tomaron cuando la asamblea, á más de ser inoportuna, fué ofensiva.

Los citados monteristas añadan que en el grupo de Moret faltó la política de acción, y puede cantárseles ya el requiescant in pace.

Los demócratas

Los corifeos del nuevo partido democrático muéstranse muy animados.

Green que si el gabinete Villaverde encuentra dificultades en su camino, ellos serán llamados al poder.

El señor Canalejas se muestra incansable y recomienda á sus amigos que dejen de considerarle jefe y reconozcan incondicionalmente como tal al señor Montero Rios.

Se asegura que en caso de constituir gobierno irían á la Presidencia del Senado el general López Dominguez y al ministerio de la Gobernación el Sr. Canalejas. Presidente del Congreso lo será el Sr. López Puigcerver, si el marqués de la Vega de Armijo no mostrase deseos de volver al sillón presidencial de la Cámara popular.

Todo esto son, sin embargo, calendarios prematuros, pues por una parte es indudable el actual gabinete tiene aun larga vida y si así no fuese, la Corona intentaría con éxito otras soluciones conservadoras para no tener que disolver las Cortes.

Hojas talon rias

PARA LA LOTERIA DE NAVIDAD

Se expenden en la librería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

VIDES AMERICANAS

Resistentes á la filoxera

1300 porta-lugertos 1301

VARIEDADES	Mil barbados
Riparia gloria, de Montpellier . . .	30 ptas.
Ruprestris de Lot . . .	40 »
Armon p. Ruprestris n.º 3.103 . . .	45 »
Colombo Ruprestris n.º 1 . . .	50 »
Bourrisgnou p. Ruprestris n.º 601 . . .	60 »
Murviédro p. Ruprestris n.º 1.202 . . .	65 »
Riparia p. Ruprestris n.º 10.114 . . .	70 »

Los barbados se servirán de 50 centímetros de largo y 6 milímetros diámetro mínimo.

El enemigo más terrible de la vid americana es el carbonato de cal (c.c.) significa adaptable en los terrenos que contengan poca cantidad de carbonato de cal; (c.c) muy calcáreos; (c.c) terrenos de creta.

Viveros de árboles frutales de hojas cadises de todas clases en variedades, á 75 céntimos uno.—Arboles de hojas vivas: Nisperos del Japon, de buen tallo, con sepellón de tierra y embalados, á 6 reales uno.—Naranjos, á 4 reales uno.—Olivos, con sepellón de tierra y embalados, buenas clases, á 6 reales uno.

Las vides y árboles se hallan de venta en el huerto de D.º Concepción Andrés, á unos diez minutos de Tortosa, cerca de la carretera real del Temple. Para más informes dará razón JOSÉ PANISELLO ANDREU

SASTRERIA

de

MIGUEL SANCRISTOFOL

Plaza de la Constitución, 11, 2.º

En este nuevo taller de Sastrería encontrará el público, aparte del buen gusto y elegancia en el corte, un selecto surtido de géneros de todas clases.

Plaza de la Constitución, 11, 2.º

TORTOSA

A. OLIVERES

MÉDICO

Especialista en enfermedades de los ojos

Ex-alumne de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica Oftalmológica del Dr. Galezow-ki

CONSULTA DE 11 Á 12.
OPERACIONES DE 3 Á 5.

Pasaje Franquet, Pral
TORTOSA

Instituto de vacunación

Dr. Sabaté

Pensionado por el excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

Los dias festivos de 11 á 12 mañana

VACUNA (PIGOTA)

Depósito general de linfa vacuna y suero anti-difitérico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

Dr. Sabaté

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

LA PRONTITUD

Andrés Cañeillas y Hermano

Becaderos de Tortosa á Barcelona y vice-versa

Servicio diario personal á domicilio

Horas de salidas y entradas con el tren expreso

Servicio urgentísimo y puntual con los encargos facturados á gran velocidad

Barcelona: Calle Filateras, 5, cerca la Plaza del Angel.

Tarragona: Plaza Sedazos, 34. Teléfono 137.

Tortosa: Plaza Constitución, Salón limpia-botas.

POSADA NACIONAL

á cargo de

José Vidal Guinoyart

Calle de San Olegario, n.º 2

Esquina á la Rambla de San Carlos (Frente al Gobierno Militar)

TARRAGONA

Mesa de 1.º 5 pesetas

Id. 2.º 4 »

La Préservatrice

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

Domicilio social:

en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

Capital social:

5 MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTON DELAMOTTE

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquina para toda industria en (que se emplea la costura).

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía Fabril **Singer**
Concesionarios en España: ADCOCK y C^a
Sucursales en la provincia de Tarragona

Tarragona: Rambla San Juan, 41.
Reus: Monterols, 40.
Tortosa: Angel, 14.

Fídase el catálogo ilustrado que se dá gratis



DOMINGO DOMINGO
DE
CONSTRUCCIÓN DE TINAS PARA VINO
Gran depósito de Pipas para el transporte de aceites
Se alquilan á 6 reales una el viaje de 15 días y á 8 reales al mes.
TALLER: Calle de Campananés (Ensanche del Temple)
DESPACHO: Deu Carbó, 33
TORTOSA

Zapatería MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romau e TORTOSA
Grandes existencias en Calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona

ARRUFAT Y COMPAÑIA
con arreglo á los ÚLTIMOS MODELOS.
ZAPATOS SUIZOS de varias clases y precios. Clases ya acreditadas de muchos años en esta casa.

Chanclos de goma para BARROS y DIAS DE LLUVIA.
Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica

BOSTON RUBBER SHOE C.^a de Boston
á los limitados precios de 8 pesetas para caballero y 6'50 id. para señora.

APARATOS PARA LIMPIAR EL CALZADO (Paños, crema, Poliput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo.
* * * **VENTAS AL CONTADO** * * * **PRECIO FIJO** * * *
S u c u r s a l e s e n v a r i a s p o b l a c i o n e s d e l a c o m a r c a



Querer es Poder

¿Queréis un reloj de precisión que os dé la hora exacta y que á la vez reúna las condiciones de solidez y sea bonito y lujoso?
Podéis comprar el reloj marca **Boer**, que se vende en la relojería de Justo Esbri, seguros de que quedareis satisfechos de sus bellas cualidades.

El fabricante se compromete á devolver el importe del reloj si no dá buen resultado.

- Los hay en plata, acero y níquel, de 25 á 60 pesetas.
- Remontuar de diferentes marcas como son Longines, Salud, Perfección y Roskopf. Garantidos por dos años.
- Remontuar de acero y níquel con despertador (timbre muy fuerte).
- Id. de plata ocho días cuerda.
- Relojes de cuadro y reguladores, máquina extrafina, 15 días cuerda.
- Despertadores de varias clases.
- Id. con música al despertador (varias tocatas).
- Gran surtido en cadenas últimas novedades.
- Las composuras se garantizan por un año.
- En el mismo establecimiento hallarán material eléctrico para luz, timbres, teléfonos y para-rayos.
- Pilas de varias clases y piezas sueltas para las mismas.
- Lámparas de incandescencia (bombillas) de varios sistemas y voltajes, bayoneta rosca y diferenciales.
- Bujías eléctricas de bolsillo.
- Sal amoniaco sin adulteración para la carga de las pilas.
- Reflectores, tulipas y globos gran novedad.

JUSTO ESBRI
Cruz, 50 - TORTOSA

LIEFERIA Y PAPELERIA DE BIARNES

Ciudad y Pasaje Franquet

Salvación de los niños

LA Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:
D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

GRAN LOTERIA DE DINERO

600.000
Marcos
ó aproximadamente

Pesetas 1.000.000
como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 444.000 billetes, de los cuales 33.333 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos validos para la primera clase de la siguiente lotería. Todo el capital ascende á **MARCOS 10,856,562** ó sean más de **Pesetas 18.000.000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribe indicados 33.333 premios inclusive 8 extraordinarios inalarán segun su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortunado de la primera clase puede importar **Marcos 50.000**, el de la segunda **5.000**, asciendo en la tercera á **60.000**, en la cuarta á **20.000**, en la quinta á **7.500**, en la sexta á **50.000** y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar **600.000** especialmente **300.000**, **200.000** **100.000**, **50.000**, etc.

Las cinco inferiores se invitan por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndolos por Valores declarados ó en libranzas de Girona sobre Madrid ó Barcelona, es-tendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el *Crédit Lyonnais* de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consignante entrega ha de traspasarse al *Crédit Lyonnais* en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: **1 Billete original, entero: Ptas. 70**
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será resituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del **17 de Diciembre de 1903.** (Fecha del sorteo)

VALENTIN Y C.^a
Expedientaria principal
Hamburgo Alemania.
Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

EL JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre
60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exljase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.^a, Barcelona